## Informationen zu Baumaßnahmen auf dem Alten Luisenstädtischen Friedhof und Einladung zum Langen Tag der Stadtnatur am 25. Mai 2019

Auf einer rd. 2,6 ha großen Teilfläche des Luisenstädtischen Friedhofs werden im Rahmen des Projektes "GrüneF- Grüne Nutzungen von Friedhöfen" mit kleinteiligen, behutsamen Maßnahmen zusätzliche Freiraumqualitäten für Besucher\*innen des Friedhofs geschaffen.

Bereits im Winter und zeitigen Frühjahr wurden vorbereitend Grabstellen ohne Grabnutzungsrecht und historischen Wert abgeräumt, Grüngut- und Kompostabfälle entsorgt und für die Verkehrssicherheit notwendige Baumpflege- und Fällmaßnahmen durchgeführt.

Zwischen April und Juli 2019 kommen nun Planungen des Büros relais Landschaftsarchitekten zur Umsetzung:

- Neupflanzung von 21 Linden und einer mehrstämmigen japanischen Kirsche
- Pflanzung einzelner Wildsträucher, u.a. zur Sicherung des Fuchsbaus
- Anlage von 2 Rasenwegen mit gemähten Lichtungen als besondere Aufenthaltsorte
- Einbau einer Regenwasserschale
- Einbau von 6 Bänken
- Bereitstellung von mobiler Bestuhlung

Die Planung ist mit den Denkmalbehörden abgestimmt. Bernd Machatzi (Landesbeauftragter für Naturschutz & Landschaftspflege), Manfred Schubert (Berliner Landesarbeitsgemeinschaft Naturschutz e.V.) und Ansgar Poloczek (NABU Bezirksgruppe Friedrichshain-Kreuzberg) wurden über die Planungen informiert.

Die Baumaßnahmen sind ein erster Schritt, um die lange vernachlässigte Teilfläche des Friedhofs wieder in den Gesamtfriedhof zu integrieren. Weitere geplante Schritte sind die Sanierung und Wiederbelegung der historischen



Planung relais Landschaftsarchitekten 2019

Erbbegräbnisse sowie weitere Verbesserungen der Nutzbarkeit und Aufenthaltsqualität, wie z.B. die Erneuerung von Wegen.

Ein studentisches Entwurfsprojekt im Sommersemester 2018 brachte zwar viele schöne Einzelideen hervor, konnte aber leider nicht für die Planung von Maßnahmen herangezogen werden. Insbesondere aufgrund des begrenzten Förderzeitraumes (bis August 2019) wurde auf die in der Veranstaltung am 10. April 2018 angekündigten Planungsworkshops verzichtet. Die bei der Veranstaltung geäußerten Wünsche und Sorgen vor Lärm, Übernutzung und Überformung der Flächen wurden bei der Planung von relais berücksichtigt.

Wir laden Sie herzlich zum Langen Tag der Stadtnatur am 25. Mai 2019 auf den Alten Luisenstädtischen Friedhof ein! Neben einer Führung um 15 Uhr mit Herrn Gahlbeck (EVFBS) und Herrn Schubert können Sie sich über die aktuellen Baumaßnahmen und Planungen informieren.

Weitere Informationen zum Langen Tag der Stadtnatur unter: www.langertagderstadtnatur.de









